

『歴代宝案』校訂本第十五冊 解説

西里喜行

目 次

一 第三集・別集の成立事情

二 編集・校訂上の諸問題とその処理方法

三 一九世紀四〇～六〇年代の中琉関係の諸問題

—校訂本第十五冊の内容—

A 異国船の琉球来航と仏英宣教師の琉球逗留をめぐる諸問題

B 琉球使節の進京をめぐる問題

C 尚泰の冊封をめぐる問題

一 第三集・別集の成立事情

四百四十年余にわたる琉球王国の外交文書集とも言うべき『歴代宝案』は、周知のように、第一集・第二集・第三集及び別集によって構成されている。第一集・第二集の成立事情は、第一集の編集担当者の序文や第二集の目録冒頭の記事によつて概略を伺うことができるだけでなく、先学の詳細な解説によつて一般にも広く知られている（小葉田淳「歴代宝案について」『史林』四六巻

四号 一九六三年、和田久徳「『歴代宝案』第一集について」『歴代宝案』校訂本第二冊 沖縄県教育委員会 一九九二年、神田信夫「校訂本第三・四冊解説」『歴代宝案』校訂本第四冊 沖縄県教育委員会 一九九三年等参照）。しかし、第三集及び別集の成立事情については必ずしも明かではなく、まだ「謎」のヴェールに包まれていて、今後の解明を待たなければならない部分が少なくないようと思われる。そもそも「別集」という名称 자체、書誌的には必ずしも一定しているわけではないことを、予めお断りした上で、以下、慣例に従つて、とりあえず別集と称することにする。

第三集及び別集が『歴代宝案』全体の中で占める位置は、分量の上から言えば、十五分の一程度に過ぎない。一九七二年に台湾大学から出版された『歴代宝案』影印本（以下、台湾大学本という）は第一集・第二集・第三集及び別集の総てを全十五冊に編成しているが、第三集及び別集は最後の第十五冊に収録されている。つまり、第三集及び別集の分量は台湾大学本全十五冊の内の一分冊ということになる。もう少し正確に、台湾大学本による各集の収録文書の年代（期間）・文書数等を比較対照すれば、次の通りである。

第一集 永樂二十二（一四二四）年～康熙三十六（一六九七）年、二七四年間、一〇三〇余文書

第二集 康熙三十六（一六九七）年～咸豐八（一八五八）年、一六二年間、三〇八〇余文書

第三集 咸豐九（一八五九）年～同治六（一八六七）年、九年間、一六二文書

別集 哲嘆情狀 道光二十四（一八四四）～道光二十七（一八四七）年、四年間、一三文書

咨集文組方 乾隆三十八（一七七三）～乾隆四十九（一七八四）年、十二年間、五文書

その他

文書数から言えば、第三集、別集、咨集文組方、その他を合わせても約數%を占めるに過ぎず、収録文書の作成年代も短期間に限られている。『歴代宝案』の構成において第三集及び別集は甚だしくバランスを欠いていると言わざるを得ないわけであるが、なぜこのようなアンバランスが生じたのかという問題は、第三集及び別集の成立事情と深く関わっているようと思われる。

本校訂本第十五冊も、台湾大学本第十五冊の体裁・内容に依拠して、第三集及び別集を収録しているけれども、編集・校訂の過程で若干の重要な問題が生じた結果、収録文書群の排列順序や収録文書群の種類（冊数）等には、若干異同が生ずることとなつた。周知のように、『歴代宝案』第二集には二種類の目録（乾坤目録と上下目録）があつて、第二集の編集が雍正四年から始まり咸豐八年に二〇〇巻に達した時点以降に完了したことは明かであるが、第三集及び別集の場合は、編集がいつ始まり、いつ終わつ

たのかを明示する記録は存在せず、その全体像を把握するのは頗る困難な情況にある。

小葉田淳氏は第二集の成立事情について解説を試みた後、「続いて三集として、咸豐九年以後抄成されたようで、同治六年に及んでいる。然し現存のものは、咸豐十年以後の巻に、三集の付記もないし、巻数も付記されていない。勿論目録はない。之は二集に於ける如く、相当の年度を経てから、三集として巻数も目録も編附する予定であったと見られる」（小葉田淳「福州柔遠駅について」『史說 日本と南支那』野田書房一九四二年）と指摘している。小葉田氏が推測しているように、恐らく第二集に続く外交文書が相当の分量に達した時点で、第三集の編集に取りかかり、目録も作成するつもりだったのであろう。それならば、現存の『歴代宝案』の第三集及び別集は誰がいつどのような方針で編集し、「第三集」「別集」などの題記、巻数の表記を行つたのであろうか。この問題を検討する上で、重要な手がかりとなるのは、富島壯英氏が紹介された『歴代宝案目録』である（富島壯英「『歴代宝案目録』について」『歴代宝案研究』創刊号 沖縄県立図書館一九九〇年）。

富島氏の解説するところによれば、「この資料『歴代宝案目録』は、沖縄県立図書館東恩納文庫および同史料編集室所蔵のガリ版（謄写版）の小冊子である。縦二三×横一五・五センチの一四枚のざら紙を袋綴にし、一七ページの頁付けがある。しかし、

表紙・書名・奥付等を一切欠いているため、出版事項は不明である」と言う。富島氏は更に続けて「おそらく、久米村の天尊廟から移管まもない昭和十年前後に県立沖縄図書館によつて作成されたものと思慮される」とコメントしている。

この『歴代宝案目録』は「歴代宝案第一集」「歴代宝案第二集」「歴代宝案第三集」「歴代宝案別巻」と四区分して表記された宝案文書目録から成り、各集に掲示された文書目録の各冊（各巻）について、「表題」「年代」「枚数」が記載されていて、『歴代宝案』の全体像を伺うに足る貴重な情報を提供している。ただ、「歴代宝案第三集」に掲示された目録の各冊の「表題」は、いずれも「歴代宝案」と記載されているだけで、巻数の記載がない。また、「歴代宝案別巻」と表記された文書目録の中には、台湾大学本の「別集」に相当する「別集歴代宝案」の外に、それとは内容の異なる「別集歴代宝案」が含まれている（[（補注I）](#) 参照）。

富島氏が指摘しているように、この『歴代宝案目録』は久米村から沖縄図書館への「移管直後の『歴代宝案』の全巻の書誌的調査として唯一のものであるとすれば、この時点での書誌的調査の担当者が「第三集」「別巻（別集）」と題記し、第一集・第二集とともに「歴代宝案」を構成する文書群の一つとして位置づけたと想定することも可能であろう。しかし、それにしても「第三集」には同治六（一八六七）年までの文書を収録し、それ以後の文書が収録されていないのは、どういうわけであろうか。

琉球王国が明治政府の廢琉置県によつて名実共に消滅したのは明治十二（光緒五、一八七九）年のことであるが、中琉関係における公式文書の往来は、「第三集」収録文書の最終年次以後も継続している。例えば、琉球の進貢使節は同治七（一八六八）年、同治九（一八七〇）年、同治十一（一八七二）年、同治十三（一八七四）年と繰り返し派遣され、その都度外交当局の文書往来が継続しているだけでなく、清国皇帝の「宝詔」「勅諭」も琉球へ届いている。また、最後の進貢使節が派遣されてから三年後の光緒三（一八七七）年にも、前年の接貢船未着に関する福建布政使司からの咨文（照会）に応えて、密使の向徳宏（幸地朝常）らを福州へ派遣し、明治政府の干渉によって接貢船を派遣できなくなつた旨の国王尚泰の咨文（密書）を福建当局へ提出している（西里喜行編『琉球救國請願書集成』法政大学沖縄文化研究所 一九九二年参照）。

本来ならば、以上のような中琉間の公式の外交文書も第三集あるいは別集に含まれるべきであるが、どういうわけか、以上の文書は第三集にも別集にも含まれていない。因みに、琉球王国の史書『球陽』と『中山世譜』はいずれも光緒二（一八七六）年まで の記事を記載しており、『歴代宝案』の最終文書の年代よりも十一年後まで記載し続けたことになる。その落差は何によつて生じたのであろうか。この疑問は「第三集」と「別集」の題記がどの時点で誰によつて書き入れられたのかという問題とも連動してお

り、今後の検討課題として保留せざるを得ない。

「別集」を構成する文書群にも若干の重要な問題が内包されている。小葉田氏は一九四二年の時点では、第一集・第二集・第三集以外にも「咨集歴代宝案文組方と称するもの」一冊と「別集咲嘆情状と題する」もの一冊があると指摘するだけで（前掲小葉田「福州柔遠駅について」）、「別集」という枠組みに包括される文書群の存在を明示していたわけではないが、一九六三年の時点では、第一集・第二集・第三集の外に「別集と題記するものがある」として、一冊は「唐人持来貨物録」、一冊は「咨集歴代宝案文組方」、一冊は「咲嘆情状集」であることを紹介した上で、「以上の別集三冊は、国立台湾大学所蔵抄本により、仮に記したのであるが、元來別集がこの三冊に留つたか」というと、これは疑問であり、「云々」と指摘して、「別集」の題記は国立台湾大学所蔵抄本に依拠していることを明らかにしている（前掲小葉田「歴代宝案について」）。他方でまた、「歴代宝案」の存在が沖縄の新聞に報道された時点で撮影された「鎌倉氏の青写真本に『咲嘆嘆三国情状』一冊があり、（中略）台湾大学所蔵本の別集『咲嘆情状』とは異なる、むしろこれに続くものである」として、小葉田氏は「別集」の中に「咲嘆嘆三国情状」も含まれるべきものとの見解を表明している。

確かに、前掲の『歴代宝案目録』に掲示されている「歴代宝案別巻」の中には、「咲嘆情状」と「咲嘆嘆三国情状」が共に含まれている。

れていることから、いずれも「別集」を構成する文書群の一つと位置づけてよいであろう。とすれば、「別集」は『歴代宝案』が沖縄図書館へ移管された時点では「歴代宝案別巻」と題記されていたのに、いつの時点で誰によって「別集」と改題されるようになつたのかは、一つの問題点として残ることになる。

因みに、台湾大学本では、「別集」という枠組みで包括される文書群としては「咲嘆情状」と「冠船之時唐人持来候貨物録」が配置されているだけで、「別集」とは別に、「咨集」という枠組みが設定され、その中に「文組方」が置かれている。また、『歴代宝案目録』に掲示されている「歴代宝案別巻」の中には、第二集の目録四冊（乾坤目録・上下目録）が記載されているのに、台湾大学本では上下目録は「第二集」の冒頭に配置され、「別集」は目録四冊共に入っていない。

要するに、台湾大学本の「別集」と「歴代宝案目録」に掲示された「歴代宝案別巻」の名称（題記）だけでなく、内容構成も甚だ異なつてゐるわけであるが、どうしてこのような差異が生じたのかという疑問点も、今後の課題として残さざるを得ない。

「歴代宝案別巻」に掲示された「咲嘆情状」「咲嘆嘆三国情状」の文書群はアヘン戦争後の異国船・異国人への対応をめぐる中琉間の外交文書であり、年代的にも一連の文書群とみなされることから、本来ならば「第三集」に包括されるべきであるが、敢えて「別巻」に入れたのは、当面の外交課題に対応するために必要不

可欠の文書群として位置づけられていたからで、別途に引き抜かれて一まとめにされたのではないかと推察される。「咨集文組方」は通例の福建省当局からの咨文ではなく、浙江省当局から琉球国王あての琉球漂着船をめぐる咨文であって、中琉関係においてはやや異例に属する外交文書であることから、これまた琉球当局が類似の問題に直面した際の参考資料として別途に抜き出したものと思われる。「冠船之時唐人持來候貨物錄」は冊封使節一行の携帯品リストであつて、『歴代宝案』の中ではやはり異例に属し、これまた琉球当局の当面の外交課題の参考資料として別途に用意されたものと考えられる。

因みに、同治五（一八六六）年には最後の冊封正副使（趙新・于光甲）が来琉して尚泰を琉球国王に冊封する式典に臨んでいた。その翌年の文書が『歴代宝案』の最終文書であることからも、「貨物錄」は最後の冊封使に対応するための参考資料として、琉球王国の外交当局が「別集」の中の他の外交文書とともに用意したものであろう。

以上、要するに、第三集・別集（別巻）に包括される文書群は琉球王国時代に、外交当局によつて、当面の外交課題に対応するための不可欠の参考資料として用意されたものの、『歴代宝案』の一部として編集済みの文書であつたわけではなく、県立沖縄図書館への移管以後に題記・巻数が付記され、第一集・第二集に統く文書として、名実共に『歴代宝案』の中に位置づけられたもの

と想定されるが、「別集」「別巻」の名称（題記）や冊数（巻数）については、なお慎重な検討が必要である。

二 編集・校訂上の諸問題とその処理方法

本校訂本第十五冊に収録された「歴代宝案第三集」および「別集」の校訂において、底本として用いたのは台湾大学本と鎌倉芳太郎氏撮影の影印本（以下、鎌倉本という）である。鎌倉本は原本を最も正確に反映しているので、鎌倉本に収録されている文書を優先的に底本とするという編集委員会の方針に従つたが、「第三集」について言えば、鎌倉本には欠巻が多く、巻六（一号～九号文書）と巻十三の一部（五号～七号文書）が存在するだけである。従つて、鎌倉本を底本としたのは巻六の九文書、巻十三の三文書だけで、それ以外はすべて台湾大学本を底本として用いている。「別集」の内、「咲咲哩三国情状」は鎌倉本を底本とし、「咲咲哩情狀」その他は原則として台湾大学本を底本に用いている。

第三集の文書番号の付記については、第一集・第二集の付記の方法を踏襲した。第三集第一巻第一号文書は冒頭上部に三一〇一～一〇一と付記している。第三集第六巻第九号文書（以下、三一〇六～一〇九号文書のように略記）の後に紛れ込んでいる八行の人名リストは、底本の鎌倉本だけでなく台湾大学本にも存在するが、台湾大学本の三一〇一～一〇九号文書（八六四七頁～八六四八頁）

及び三一〇一七号文書（八六六一頁）によつて尚泰の請封の咨文に添付された結状の一部であることが確認されるので、本校訂本第十五冊においては削除することにした。また、底本に用いた台湾大学本の三一〇八一三六号文書（琉球国王世子から福建布政使司あての咨文）には作成年代（日付）が欠落しているけれども、三一〇八一八号文書（琉球国王世子の上奏文）とほぼ同内容であつて、両者とも同日の日付で作成されたと考えられることから、頭注において注記を加えた。同様に、第三集の三一〇八一四二号文書の最後の欠落部分（八六二八頁下段）は、三一〇七一〇九号文書（八五五六頁／八五五七頁）及び三一〇四一〇三号文書（八四九三頁）などによつて補充した。

「別集」の校訂に当たつては、その成立事情も考慮して、枠組み全体の名称・構成文書群（冊数）・文書群（冊数）の排列順序・文書番号などの処理に慎重を期したもの、なお問題点を残したものである。歴代宝案編集調査委員会などにおける検討結果をふまえて、とりあえず、以下のような処理方針で臨むこととした。

枠組み全体の名称については、『歴代宝案目録』に表記されている「歴代宝案別巻」と台湾大学本で表記している「別集」の内、いざれを採るかが問題であるが、第一集・第二集・第三集に直接続くものであることを明示する必要があること、従来、研究者も別集と称してきたことなどを考慮して、本校訂本第十五冊においては、「別巻」ではなく「別集」という名称を採用することにした。

前述のように、台湾大学本の「別集」には「嘯喨情狀」と「冠船之時唐人持來候貨物錄」の二つの文書群が含まれているだけで、「文組方」は別途「咨集」に入れられているけれども、「歴代宝案目録」では「歴代宝案別巻」の中の一構成文書群として位置づけられていることから、本校訂本第十五冊においても「別集」の一構成部分とみなして、「咨集文組方」の名称のまま「別集」に組み入れることとした。ただ、「歴代宝案別巻」の中に位置づけられている「第二集」の目録（乾坤目録・上下目録）四冊について言えば、上下目録二冊は台湾大学本では「第二集」の冒頭に位置づけられ、校訂本第三冊でもそのまま踏襲しているので、本校訂本第十五冊においては省くこととした。しかし、乾坤目録二冊は嘉慶二十五（一八二〇）年以降に作成された「第二集」一二五卷分の目録であつて、咸豐八（一八五八）年以降に作成された「第二集」二〇〇卷分の上下目録とは異なり、且つ既刊の校訂本には収録されていないことから、本校訂本第十五冊の「別集」の一構成部分として組み入れるべきであろう（この点はなお検討課題として保留しておきたい）。

因みに、神田信夫氏は上下目録を上下本、乾坤目録を乾坤本と稱し、乾坤本については次のようにコメントしている。

「乾坤本は上下本に比べると、各文書について細字の注記がたくさんついている。そして跋文には、爾後この目録を役替りの際に失うことなく引き継ぐようになるとあるから、実際に文書の解説や

起草に携わった久米村の担当者の手引として、この乾坤本は用いられたのであろう」（前掲神田「校訂本第三冊・第四冊解説」）。

神田氏がコメントしているように、乾坤目録には上下目録よりも詳細な内容が注記されており、久米村の外交文書作成担当者の実務用マニュアルとして用いられたもので、上下目録とは異なる独自の資料的価値を有すると考えられる。しかし、「歴代宝案」校訂本第三冊・第四冊には乾坤目録を採録せず、校訂本第三冊の「凡例」において、「乾・坤本については第十五冊に採録する予定である」と明記しているだけである。以上の点、及び「歴代宝案目録」における乾坤目録の位置づけ方をも考慮して、乾坤目録を本校訂本第十五冊に採録し、「別集」構成文書群の一つとして位置づけることとした。なお、乾坤目録では巻末の巻一二六、巻一二八が欠落している。この部分は楚南家文書所収の乾坤目録を参照し、ゴチック体で補つたことを付記しておきたい。

台湾大学本の「拂曉情状」と鎌倉本の「拂曉啞三国情状」との関係は、小葉田氏が指摘されているように、年代的には連続しているので、一連の文書群とみなすことができるけれども、琉球国王から礼部あての道光二十六年十二月二十五日付の咨文だけは両者に共通に収録されていることから、両者を一つの枠組みに統一してしまうわけにはいかず、異なる二つの文書群として取り扱わざるを得ない。

従つて、「別集」の枠組みに包括されるべき文書群は、以上の「咨

集文組方」「第二集目録（乾坤）」「冠船之時唐人持來候貨物録」「拂曉情状」「拂曉啞三国情状」の六文書群ということになる。以上の六種類の文書群の内、文書番号を付する必要があるものは、「咨集文組方」「拂曉情状」「拂曉啞三国情状」の三種類の文書群である。そこで、「咨集文組方」の五点の文書には、「咨一〇一」から「咨一〇五」までの文書番号を各文書冒頭の上段に付し、「拂曉情状」の十三点の文書には「別台一〇一」から「別台一一三」までの文書番号を、「拂曉啞三国情状」の二十六点の文書には「別謙一〇一」から「別謙一二六」までの文書番号を付すこととした。

「別集」の枠組みに包括される以上の六文書群をどのような順序で排列するかは、これまた慎重な検討を要する一つの問題である。本校訂本第十五冊の「別集」に包括される文書群の冊数（種類）は台湾大学本の「別集」の文書群とも、『歴代宝案目録』の「別卷」に掲示された文書群とも異なることから、文書群の排列については独自の方針で対処することにした。即ち中琉間の往来文書（外交文書）を基本とする「歴代宝案」の性格に鑑み、「別集」の文書群の中でも、「第三集」と同様に中琉間の往来文書（外交文書）としての性格の濃厚なものから先に配置し、中琉間の往来文書（外交文書）とは異質なものを後に置くという方針のもとに、個々の文書群の性格（内容的特徴）や作成年代をも考慮して、

① 「拂曉情状」、② 「拂曉啞三国情状」、③ 「咨集文組方」、④ 「冠船之時唐人持來候貨物録」、⑤ 「第二集目録（乾・坤）」の順に排

列することとした。

「拂喚情状」十三点の文書の作成年代は道光二十四（一八四四）年から道光二十七（一八四七）年までの四年間、「拂喚哩三国情状」二十六点の文書の作成年代は道光二十六（一八四六）年から咸豐五年（一八五五）年までの十年間で、収録年代から見れば二年間だけ重なるけれども、両者に共通に収録されている文書は、前述のように一点だけである。従つて、校訂に当たつては、ほとんど相互に参照文書として利用することはできない。しかし、両者の文書の校訂に当たつて参考すべき文書として、『琉球王国評定所文書』の中に『漢文外国一件書類』と題記された文書群がある。

この『漢文外国一件書類』（以下、『外国一件』という）は、アヘン戦争後に琉球に滯在した仏英宣教師をめぐる問題、琉球へ「漂着」した苦力貿易船の苦力をめぐる問題など、異国船・異国人に関する道光二十四（一八四四）年から咸豐七年（一八五七）年までの中琉間の往復文書五十余点の文書群を一冊にまとめたもので、元々琉球王国から薩摩藩へ提出された情報集であつたようである（『琉球王国評定所文書』第十八卷「解題」浦添市教育委員会二〇〇一年 参照）。『外国一件』文書の作成年代が「拂喚情状」及び「拂喚哩三国情状」とほぼ重なつていていることからも伺えるように、『外国一件』には後二者の文書の大部分が収録されている。正確に言えば、「拂喚情状」の全十三点の文書、「拂喚哩三国情状」の全二十六点の文書の内、二十点の文書、計三十三点の文書（内

一点は重複）が『外国一件』にも収録されている（*（補注II）* 参照）。従つて、『外国一件』は「拂喚情状」「拂喚哩三国情状」の校訂にとつて貴重な参考文書を提供しているということになる。のみならず、『外国一件』には本来『歴代宝案』に収録されるべきであるが収録されていない五点の文書も含まれていてることに注目すべきであろう。これらの五点の文書をどのように位置づけ、編集作業の中でのどのように取り扱うかという問題も、今後の課題として留保しておきたい。むろん、本校訂本第十五冊の「別集」の校訂に当たつては、『外国一件』文書を第一の参考文書として用いている。

三 一九世紀四〇～六〇年代の中琉関係の諸問題 ——校訂本第十五冊の内容——

アヘン戦争後の欧米列強の圧力（外圧）を背景として、慌ただしさを増した王国末期の対外関係は、外交文書集としての『歴代宝案』にも色濃く反映されている。一九世紀四〇年代の異国船・異国人の来琉から六〇年代の最後の冊封使の来琉に至る二十年間は、琉球王国の対外関係が激しく揺さぶられ崩壊へ向かう時期であった。この時期の中琉間の往来文書は校訂本第十三・十四・十五冊に収録されているが、本校訂本第十五冊収録の「第三集」においては、咸豐九年（一八五九）年から同治六年（一八六七）年まで

の中琉間の伝統的・慣例的な諸問題（進貢・冊封、漂流・漂着難民の救護、清朝皇室の慶弔、琉球使節の病故等々）に関連する往来文書が主要な位置を占めているものの、伝統や慣例が大きく揺らぎ始めていることを示す文書も少なくない。また「別集」においては、琉球王国の存立に關わる諸問題（異国船の来航と異国人の逗留、英・仏・米等の琉球開国要求等々）をめぐつて、琉球と清国の外交当局の間で取り交わされた外交文書が主要な部分を占めている。以下、本校訂本第十五冊の内容を踏まえながら、この時期に琉球王国が直面した若干の重要な外交問題の概要を解説しておきたい。

A 異国船の琉球来航と英宣教師の琉球逗留をめぐる諸問題

アヘン戦争後の一八四四（道光二十四）年にフランス艦船が来琉してフランス人宣教師のフォルカードらを逗留させ、一八四六年（道光二十六）にはイギリス艦船がイギリス国籍のベツテルハイム一家を琉球に送り込んで医療・布教活動に従事させた。それ以来、歐米列強の艦船の琉球来航が相次ぎ、欧米人宣教師も入れ替わり立ち替わり来琉して逗留し続けた。フランス人宣教師について言えば、一八四〇年代にはフォルカードの退去後もルチュルジュ・アドネが逗留し、一八五〇年代には改めてジラールらが入り込んだものの、逗留期間はいずれも二～三年の短期間で、布教活動よりも琉球語の習得に努めた。ところが、イギリス国籍のベ

ッテルハイム一家に至っては、八年もの長期間にわたって琉球に滞在し続け、大英帝国の権威を振りかざしつつ、琉球当局の妨碍を押しのけて、積極的に医療活動や布教活動を展開した。さらに一八五四（咸豐四）年以後は、ベツテルハイムに代わってモートンらが琉球に滞在し、布教活動を継続する。

外国人宣教師の琉球逗留という前代未聞の事態に直面した琉球当局は、その対応に翻弄され、琉球独自の外交交渉では外国人宣教師を退去させることができず、宗主国の大清国に外交的救援を要請せざるを得なかつた。琉球側の要請を受けた清国当局は、広東駐在の仏英公使との外交交渉を通じて英宣教師の退去を働きかけたが、英公使らは逆に「琉球は清国の版図ではなく、公使には琉球滞在の宣教師を退去させる権限がない」と称して、清国側の要請に応じず、宣教師の琉球逗留をめぐる問題は事実上先送りされ続けたため、琉球側は進貢船・接貢船を派遣する度に、清国側へ在留英仏人の動向を報告すると共に、宣教師退去の要請を繰り返すことになる（西里喜行『清末中琉日関係史の研究』第一編第二章 京都大学学術出版会 二〇〇五年）。

他方で、歐米列強の琉球王国に対する開国要求も日増しに強まっていて言えど、一八四〇年代にはフォルカードの退去後もルチュルジュ・アドネが逗留し、一八五〇年代には改めてジラールらが入り込んだものの、逗留期間はいずれも二～三年の短期間で、布教活動よりも琉球語の習得に努めた。ところが、イギリス国籍のベ

ンクス号船長（シャドウエル）の如きは直接首里城へ乗り込み、琉球当局へペーマストン首相の書簡を提出して貿易・布教を要求した。続いてアメリカ合衆国のペリー艦隊が日本開国のための遠征の途次、一八五三（咸豐三）年から五四（咸豐四）年にかけて前後数回も琉球へ寄港し、琉球国王との面談を要求しただけでなく、直接首里城へ乗り込んで修好を求め、遂には日本における日米修好条約の締結に続いて、琉球においても琉米修好条約の締結に成功している。その翌年（一八五五年）、琉球へ来航したフランス東洋艦隊のゲラン提督も、武力を振りかざして琉球当局を威圧し、琉仏条約の締結を押しつけたことは、周知のとおりである（豊見山和行「琉球王国末期における対外関係」『歴史評論』六〇三号 一〇〇〇年等参照）。しかし、琉球当局はアメリカ合衆国やフランスの軍事的威圧に屈服して条約締結に応じた事実を、清国当局に対して直接報告しているわけではない。本校訂本第十五冊にも、琉球におけるペリー提督らの動向について清国当局へ報告した咨文は二点含まれているが、その内の一点、即ち咸豐三年九月十九日付の福建布政使あての咨文の中では、次のように報告している。

「ペリー」提督の啓称に拠るに、小官「艦隊所属の隊員」の居る所の近辺に於いて廠一間を起こし、煤炭「石炭」を収蔵し、また貴国各様の土布・漆器・磁器等の物を収買するを准されんことを乞う等の由あり。隨いで着して文を具え請辞せ

しむるも、該提督、艶然として大いに怒り、乃ち云う。倘し請う所を允さざれば、直ちに王宮へ入り、親ら国王に見えて陳請すべし、と。意は必ず行うに在り。敝國「琉球」は法として施すべきなれば、暫く着して行うを准さしむ（別録一九）。

琉球当局はペリー提督の威圧に抵抗できず、やむなく要求に応じたというわけであるが、もう一つの咨文、即ち咸豐四年八月初三日付の福建布政使あて書簡の中では、次のように報告している。「咸豐四年」六月初七日、また「ペリー」提督本船に坐駕して属船一隻を率同し再来するあり。提督の啓称に拠るに、此の後、或いは亜国「アメリカ」の船隻到来するあれば、須く礼を以て相い待つを要むべし。一切の市に在るの什物はその收買するを許し、用いる所の薪水もまた価〔代金〕を收受とりて供給すべし。若し亜船風に遭いて漂來し、船隻を損壊すれば、總て地方官より人を遣わして命を救い、便船あるを待ちて回籍せしむるを要む。或いは人の身故するあれば、地を給して埋葬すべし等の由あり。當即に官に飭して暫く応允を為さしむ（別録一三）。

ここでは、「啓称」という形式を用いて、ペリー提督の一方的な「要請事項」を列挙しているだけで、琉米条約が締結・調印されたという事実は巧みに隠蔽されていると言わざるを得ない。「条約」とか「調印」という用語が回避されていることに注目すべき

であろう。因みに、『中山世譜』附巻の中では、琉米条約の調印を薩摩藩へ報告した件について、「亞美理幹國の提督、國に到りて箇条を發出し、強いて押印を求むることあり。總理官・布政官自ら固執して允さざれば、勢い必ず害の国に及ばんことを料り、

乃ち已むを得ず押印して之を交す」と記載し、はつきりと押印（調印）した事實を認めている。ところが、他方の清国に対しては、調印した事實を直接報告せず、情報操作による隠蔽工作ともいいうべき咨文を送付したのは何故であろうか。恐らく、琉球當局は「属國に外交権なし」という觀点から、宗主國に断りなく第二國との條約を結んだことを冊封進貢秩序の原理に抵触するのではないかと懸念し、宗屬關係を維持するためには條約調印の事實を「隠蔽」するのも已むを得ないと判断したのである。

アヘン戦争以後の一八四〇～五〇年代を通じて、琉球王国を翻弄し続けた異国船・異国人をめぐる諸問題については、校訂本十三・第十四冊にも若干の関連文書が収録されているものの（一一一八二一〇一号文書、二一八二一〇七、二一九二一〇八、二一九二一五号文書）、最も系統的に関連文書を集成しているのは本校訂本第十五冊の「別集」（「拂曉情狀」及び「拂曉唚三国情狀」）である（*〈補注III〉参考*）。異国船・異国人関連の文書を「別集」に集成したのは、伝統的秩序のもとで生ずる問題とは別の、新たな問題に対処するために必要とされたからであろう。伝統的秩序のものとで処理されてきた問題にしても、一八五〇年代に入る

と、内外の新たな要因が加わって琉球王国の外交的困難を倍加することとなる。

B 琉球使節の進京をめぐる問題

伝統的な冊封進貢秩序のもとでは、琉球使節は二年一貢の規定に従つて、二年に一度北京へ赴き皇帝に謁見することになつていたが、一九世紀も五〇年代に入ると、琉球使節の北京行き（以下、進京といふ）には多くのリスクが伴うようになる。清国軍と太平軍との激烈な内戦、清国側と英仏連合軍との第二次アヘン戦争などによって、琉球使節の進京ルートが脅かされ、通常の旅程を大きく狂わされることになったからである（西里喜行「咸豐・同治期（幕末維新期）の中琉日関係再考—尚泰冊封問題とその周辺—」）

『東洋史研究』第六四卷第四号 二〇〇六年参考）

咸豐二（一八五二）年・咸豐四（一八五四）年・咸豐六（一八五六）年・咸豐八（一八五八）年の琉球使節が清国の「内憂外患」の影響を蒙つて進京を危ぶまれ、変則的な旅程を強いられながらも、辛うじて北京へ入り、進貢の任務を果たすことができたのは、いかなるリスクをも顧みず進京しなければならないという琉球使節の使命感と、属國の切なる要望を受け容れて伝統的秩序の中に繋ぎとめておきたいという清国側の思惑が一致したからであつた。しかし、咸豐十（一八六〇）年の進貢使節は遂に進京できない事態に立ち至る。この間の経緯をフォローすれば、次の通りである

『中山世譜』卷十三、『琉球史料叢書』四、二六七頁以下の記述等参照)。

琉球滯在中のフランス人宣教師から、第二次アヘン戦争最中の天津・北京の軍事情勢が重大な局面に入っているとの情報を得ていた琉球当局は、進貢船の派遣を躊躇せざるを得なかつたようだ、この年(咸豊十、一八六〇)の進貢船は通常より一ヶ月以上も遅れて十一月十七日、二隻とも同時に那覇港を出港したが、二号船は翌咸豊十一年二月四日、頭号船は三月十日に福州へ到着している。進貢正副使の向志道・鄭徳潤らは早速三月十二日に進京したいとの陳情書を福建布政使司へ提出したところ、まもなく、「旅装を調べて出発命令を待つよう」との回答を受け取つた。

ところが、四月一日に至つて、布政使司は「現在太平軍の擾乱によつて進京ルートが往来不可能となつてゐるので、進貢使節は今年の夏、帰国予定の進貢船に便乗して帰国するよう」、との命令を伝えてきた。

布政使司の帰国命令を受けて驚いた向志道らは、「このまま帰国したのでは復命の仕様がないので、道路事情がやや好転するのを待つて遠回りをしてでも是非進京したい」との陳情書を再度提出して、進京の可能性を模索した。福建当局も陳情の趣旨を重く受け止め、福建巡撫の瑞璗は「軍事情勢が緊迫しているので琉球使節の進京の時期を暫く遅らせたい」と上奏して許可を得るに至つた。

ひとまず福州に留まつて出発の時期を待つことを許された向志道らは、ひたすら軍事情勢の好転を待つたが、七月には咸豊帝が死去し十月には同治帝が即位したという情報があり、前例どおり喪に服することとなる。進京が危ぶまれる情況に直面して、向志道らは十月二十三日、「年内に進京しなければ来年夏の帰国の時期に間に合わないので、急いで上京することを許されたい」旨、三たび陳情書を提出した。

しかし、福建当局は沈黙したまま何の反応も示さず、翌年(同治元年)の四月二十七日になつて、ようやく次のようになつて通達した。つまり、福建巡撫の前年十一月の上奏によつて、道路事情が好転するまで暫く進京を遅らせることが、道路事情が好転するまで暫く進京を遅らせることが、表文・進貢品は布政使司の倉庫に保管すること、琉球に頒賜すべき勅書や欽賞品は北京から届き次第慣例どおり進貢使節に賜給すること、等が承認されたといふ通達である。次いで二十日後の五月十九日、布政使司は「進貢船が出発する夏至の時期も間近に迫つており、北京からの勅書が届くのを待つていたのでは、出発時期を誤る恐れがあるので、勅書や欽賞の物件は次回の進貢船で持ち帰らせることとし、進貢使節は先に今回の接貢船に便乗して帰国するようにしてよ」と命ずるに至つた。しかし、向志道らはなおも「勅書・欽賞の物件を持ち帰らないことには復命の仕様がないので、勅書等が届くまで福州滞在を認めて欲しい」と食いさがり、福州滞在期間の延長をくり返し要請したもの、認めて貰えず、遂に同治元(一八六一)

年六月二十一日閩江河口の五虎門を出発し、進京の使命を果たすことなく、空しく帰国せざるを得なかつたのである。

咸豐十（一八六〇）年の進貢使節（向志道ら）が帰国するや、折り返し次の進貢船が派遣されることになつていて。しかし、第二次アヘン戦争は終結していたものの、清國軍と太平軍の内戦はまだ継続中で、進貢使節が進京できるという保証はなかつた。案の定、同治元（一八六二）年の進貢船の内、二号船は清國の東南沿海で海賊船に襲われて積載の武器や貨物を奪われたが、頭号船の進貢使節（向啓元・林長隆ら）は同年十一月四日福州へ到着している。福州における向啓元らと福建当局との進京をめぐる交渉は、前回の進貢使節（向志道ら）の場合とほとんど同様の経過をたどつた。向啓元らも進京ルートの軍事情勢が緊迫していることを理由に約一年半もの間福州に留め置かれたため、是非とも進京したい旨繰り返し陳情書を提出したが受け容れられず、同治三（一八六四）年五月進京を諦めて「已むを得ず」帰国するに至る。

進京のリスクが著しく増大した咸豐期の琉球進貢使節をめぐる問題については、校訂本第十四冊に収録された九点の関連文書によつても、その概要を伺うことができる（一一九三一〇九、二一九七一〇二、二一九九一〇九号文書など）。ただ、進京できなかつた咸豐十年及び同治元年の進貢使節については、まず第一に本校訂本第十五冊の「第三集」に収録された関連文書（三一〇四一〇三、三一〇七一〇九号文書、等々一七点）を参照すべき

であろう。むろん、琉球の史書『中山世譜』にも進京できなかつた経緯が詳細に記述されており、また最近中国で発掘整理されつたある檔案（公文書）にも、多くの関連文書を見出すことができる。

要するに、清国の「内憂外患」を背景として、琉球使節の進京のリスクが増大し、遂に咸豐十（一八六〇）年と同治元（一八六一）年の琉球使節が二度も連續して進京できないという異例の事態に立ち至つたことは、本校訂本第十五冊の第三集に含まれる若干の文書をはじめ、多くの関連文書によつても確認されるように、咸豐・同治期の中琉関係が根底から動搖しつつあつたことを示していると言つべきであろう。

C 尚泰の冊封をめぐる問題

琉球使節の進京問題以上に、この時期の中琉関係の枠組みを動搖させる要因となつたのは尚泰の冊封をめぐる問題であつた（前掲西里「咸豐・同治期（幕末維新期）の中琉日関係再考」参照）。

最後の琉球国王尚泰は道光二十八（一八四八）年に王位を継承したもの、清國皇帝から冊封されたのは一八年後の同治五（一八六六）年のことである。この間、対外的には琉球国王世子と称している。

伝統的秩序のもとでは、琉球国王として認知されるためには清國皇帝から冊封を受ける必要があり、冊封の儀式は琉球にとつて国王の地位を対外的に認知させるための最も重要なイベントとして位置づけられたが、琉球側から冊封の要請（請封）がなければ

冊封使が琉球へ派遣されることはないので、冊封使をいつ迎えるかという政治日程については琉球側の判断に任されていた。

尚泰の場合、道光二十八（一八四八）年に王位を継承して間もなく冊封使の迎接準備に入り、咸豐六（一八五六）年の時点で、四年後の庚申の年、即ち咸豐十（一八六〇）年に冊封使を迎えるという政治日程が決定された。しかし、前述のように、咸豐期に入るや、清国軍と太平軍の内戦が拡大しつつあつただけでなく、冊封の時期を決定した咸豐六（一八五六）年には、さらに清国と英仏連合軍との第二次アヘン戦争が勃発したため、この年および咸豐八（一八五八）年の琉球使節の進京さえ危ぶまれ、変則的な旅程を強いられることになる。加えてまた、冊封使を迎える予定の庚申の年（咸豐十、一八六〇）には、英仏連合軍の北京占領、咸豐帝の熱河への蒙塵（逃亡）という未曾有の事態が展開し、福州琉球館からも清国の「内憂外患」が深刻化しつつあるという情報が伝えられ、この年の冊封は不可能となつた。とは言え、琉球当局は翌年の咸豐十一（一八六一）年の時点で、再度、三年後の甲子の年（同治三、一八六四）に冊封使を迎えることを決定し、その実現を期して準備を継続した。

同治三（一八六四）年に延期された尚泰の冊封を実現するためには、その前々年に冊封を要請する使節（請封使）を、前年には冊封使を迎える使節（接封使＝迎接使）を派遣する必要があつたものの、前述のように同治元（一八六一）年の進貢使節が福州

へ到着した時点では、進京さえも不可能な情況であつたことから、冊封を要請（請封）するわけにはいかなかつた。翌年の同治二（一八六三）年十月の時点でも、琉球当局は正式の請封使派遣をためらい、とりあえず同治帝の即位慶賀を名目として慶賀使を派遣することとした。ところが、同年十月十八日に出港した慶賀使節（馬文英・毛克述）の乗船が福州へ到着したのは翌年の二月のこと、以後八月下旬までの半年間、軍事情勢の緊張を理由に福州に留められ、この間に使節の馬文英は福州琉球館で病没している（本校訂本第十五冊、三一一一〇二号文書「付文」）。慶賀使が福州滞在中の同治三（一八六四）年に請封したとしても、この年の冊封を実現できる見通しはすでに全くなくなり、再び延期せざるを得ない情況となつた。

二度の冊封延期によつて政治日程を狂わされた琉球当局は、異国船・異国人への対応だけでなく、薩摩藩の圧力に対抗するためにも、一日も早く尚泰の冊封を実現する必要に迫られていたことから、同治三年の進貢使節に請封使の任務を兼任させることとし、東国興（津波古政正）・毛發栄（屋嘉比親雲上）を正副使に任命して、背水の陣で冊封の実現を期した。請封に必要な公式文書、即ち尚泰名の冊封要請の表文、冊封使の派遣要請の奏文、「中山王府法司官向汝礪以下」八十名の連署による結状（尚泰の出自証明書＝身元保証書）も作成・準備された（本校訂本第十五冊、三一一〇一〇二号文書等参照）。

請封の表文・奏文・結状をも持参した進貢使兼請封使の東国興らは、同治三年十月十三日那覇港を出港、十月十九日福州へ到着するや、進京と請封の件で福州当局との交渉に入つた。十一月一日、東国興らから福建布政使司に対して、「今日は進貢だけなく請封の重大任務も帯びているので、予め総督・巡撫にその旨上奏させて貰いたい」と要請したところ、同月十二日に布政使から「現在、長毛賊（太平軍）が漳州に盤踞し軍事情勢が緊迫しているので進京することはできない」との返答が届いた。しかし、同月十六日の招宴の席でも、東国興らは巡撫や布政使の面前で、「請封の任務は極めて重大なので迅速に北京へ転送して頂きたい」と要請し、同月十八日にも同趣旨の陳情書を布政使へ提出したところ、十二月二十日至つて、総督・巡撫から「請封に関する上奏文を北京へ送付した」との回答が寄せられた。

ところが、翌年（同治四、一八六五）の春になつてもまだ礼部からの回答はなかつたので、東国興らは三月二十八日、再度「請封許可の回答書（咨文）の送付を礼部へ催促して頂きたい」との陳情書を布政使あてに提出、四月十六日にも至急便で回答書を催促するよう要請した。「要請を総督・巡撫へ伝達した」との通達が布政使から東国興らへ届いたのは四月二十七日のことである。

進貢船の帰国の時期が迫つた五月九日、東国興らは「冊封許可に関する礼部の咨文（書簡）がまだ届かないで、福建布政使の方から帰国する琉球役人へ国王世子あての咨文（書簡）を託し、

冊封使の迎接準備を進めるよう指示して貰いたい」との陳情書を提出したところ、折り返し五月十二日付で「冊封の大典を実施するかどうかは皇帝陛下が決裁する事項であつて、布政使が勝手に指示することはできない」との回答が寄せられた。そこで、東国興らは同月十五日、自ら直接布政使の役所へ赴き、「琉球側で予定しているとおり、今年の秋に接封使を福州へ派遣して予め冊封準備に当たらせるべきかどうか指示して頂きたい」との要請書を提出したところ、布政使から「冊封の典礼は規定通りに行われるから、その準備も当然慣例通りにすればよいことであつて、あれこれ猜疑してはならない」との回答が寄せられたので、清国漂着の琉球馬艦船の出発を暫く遅らせ、礼部の咨文を受け取り次第、持参して帰国させることにした。六月二十日至り、冊封を行う旨の礼部の咨文が福州へ届いたので、東国興らは翌日それを受け取るや、馬艦船の通事に託して急ぎ琉球へ持ち帰らせ、翌年（同治五年、一八六六年）の冊封予定が琉球側へ正式に通告されたこととなつたのである。

他方、東国興らから提起された請封の一件が福建巡撫の徐宗幹から上奏されたのを受けて、礼部は同治四（一八六五）年閏五月の時点です琉球の請封を受け容れて冊封すべしと上奏し、同治帝の決裁を得ると、冊封正副使の選任を始め具体的な冊封準備に入つた。間もなく、選抜された正副使の趙新・于光甲らは同治五（一八六六）年四月に福州へ到着、二ヶ月間で琉球行きの諸準備を調

え、六月二十一日那覇港へ入った。それから五ヶ月の間、趙新らは琉球に滞在し、尚育王の諭祭、尚泰の冊封などの諸任務を終え、十一月には那覇港を離れて福州へ帰還したのである。

この間の尚泰冊封をめぐる経緯については、本校訂本第十五冊収録の「第三集」に含まれる関連文書（三一〇一〇一、三一一〇一〇三号文書等々）によつてフォローすることができる。もちろん、『球陽』や『中山世譜』にも尚泰冊封関連の記事が含まれている外、進貢使兼請封使の一人であつた林世爵の家譜にもかなり詳細な記述が見られる（『那覇市史』資料篇第一巻六 家譜資料二 一九八〇年等参照）。なお、尚泰冊封をめぐる清国側の対応等については、中国第一歴史檔案館編の『清代中琉関係檔案選編』（中華書局 一九九三年）・『清代中琉關係檔案六編』（中国檔案出版社 二〇〇五年）等に膨大な関連文書が存在することに注目すべきであろう。

〈補注I〉『歴代宝案目録』ガリ版（謄写本）の一部（一頁、二五頁、二七頁）

沖縄県立図書館東恩納文庫および沖縄県教育庁文化財課史料編集班蔵

歴代寶案序

歷代寶案藏于天妃宮其來久矣然歷世已久而不能無夷夷之患今國相尚弘才法司向世俊毛壳盛毛見龍心憂之隨國案金大夫案鑄長史案應祥鄭士綸重修曰案抄成二部一部四十九本一部上二

主城一部于天妃宮自慶熙二十六年丁丑四月四日起至十一月三十日告竣

督抄官

正議大夫 鄭宗德 宮城親雲上
中議大夫 鄭胡長 湊川親雲上

梁邦基 內間親雲上
榮肇功 古謝親雲上

考訂官

都通事

毛文哲 喜文納通事親雲上
阮維德 奥間通事親雲上
天久通事親雲上

歷代寶案第三集

歷代寶案
咸豐九年一

計	同治	元年	十二年(二)	十三年(一)	十四年(一)	十五年(一)	十六年(一)	十七年(一)	十八年(一)	十九年(一)	二十年(一)	
一三丹	六年	五年	四年	三年	二年(一)	一年(一)	八	四〇	二五	七一	二六	四一
六〇七枚	四〇	三三	四二	六三	一三	一四	四八	二四	四〇	二五	七一	二六

歴代寶案別巻

集 歴代寶案目録								上	一六六
咨 集文 粗方 歴代 寶案								下	一一八
別 歴代 寶案									九八
計	乾隆三 四十八年	坤	乾						
七冊	噶 噶 噶 噶 噶 噶 噶	一〇	八四						
	一四六	七四							
六九六枚									

以上總計

二六二冊

一八二六〇枚也

※ 富島壯英「歴代宝案目録」について」『歴代宝案研究』創刊号（沖縄県立図書館 一九九〇）参照

〈補注Ⅱ〉

別集「佛嘆情狀」「佛嘆啞三國情狀」と丙七号「漢文外國一件書類」の対照表

別集	発出者	宛先	年	月日	漢文外國一件書類	
					文書番号	頁数
別台 1	琉球国中山王	福建等處承宣布政使司	道光 24	8月4日	1	855～860
別台 2	署福建等處承宣布政使司	琉球国中山王	道光 25	4月25日	4	872～881
別台 3	琉球国中山王	福建等處承宣布政使司	道光 25	8月4日	2	862～867
別台 4	琉球国中山王	福建等處承宣布政使司	道光 25	8月4日	3	868～870
別台 5	琉球国中山王	福建等處承宣布政使司	道光 26	8月14日	6	885～892
別台 6	琉球国中山王	福建等處承宣布政使司	道光 26	9月2日	5	882～884
別台 7	兼署福建等處承宣布政使司	琉球国中山王	道光 25	9月4日	13	923～925
別台 8	兼署福建等處承宣布政使司	琉球国中山王	道光 25	11月5日	14	926～927
別台 9	署福建等處承宣布政使司	琉球国中山王	道光 27	1月25日	15	929～937
別台 10 別録 1	礼部	琉球国王	道光 26	12月25日	16	938
別台 11	福建等處承宣布政使司	琉球国中山王	道光 27	3月28日	17	939～943
別台 12	琉球国中山王	福建等處承宣布政使司	道光 27	8月4日	22	957～960
別台 13	琉球国中山王	福建等處承宣布政使司	道光 27	8月4日	23	961～974
別録 2	礼部	琉球国王	道光 26	12月26日		
別録 3	福建等處承宣布政使司	琉球国中山王	道光 28	4月27日	25	976～981
別録 4	琉球国中山王	礼部	道光 28	8月7日	27	985～987
別録 5	琉球国中山王	福建等處承宣布政使司	道光 28	8月7日	28	988～991
別録 6	福建等處承宣布政使司	琉球国中山王世子	道光 29	閏4月17日	29	992～994
別録 7	琉球国中山王世子	福建等處承宣布政使司	道光 29	8月4日	30	996～1001
別録 8	福建等處承宣布政使司	琉球国中山王世子	道光 30	4月11日	33	1006～1008
別録 9	琉球国中山王世子	福建等處承宣布政使司	道光 30	9月15日	34	1009～1014
別録 10	礼部	琉球国王世子	咸豐 1	1月26日	40	1033
別録 11	福建等處承宣布政使司	琉球国中山王世子	咸豐 1	5月8日	35	1015～1019
別録 12	琉球国中山王世子	福建等處承宣布政使司	咸豐 1	8月3日	39	1029～1032
別録 13	署福建等處承宣布政使司	琉球国中山王世子	咸豐 2	4月11日	41	1034～1037
別録 14	琉球国中山王世子	礼部	咸豐 2	8月3日		
別録 15	琉球国中山王世子	福建等處承宣布政使司	咸豐 2	8月3日		
別録 16	琉球国中山王世子	福建等處承宣布政使司	咸豐 2	8月3日	42	1038～1043
別録 17	福建等處承宣布政使司	琉球国中山王世子	咸豐 3	5月2日		
別録 18	琉球国中山王世子	福建等處承宣布政使司	咸豐 3	8月15日		
別録 19	琉球国中山王世子	福建等處承宣布政使司	咸豐 3	9月19日		
別録 20	福建等處承宣布政使司	琉球国中山王世子	咸豐 4	5月11日	45	1075～1078
別録 21	福建等處承宣布政使司	琉球国中山王世子	咸豐 4	5月11日	46	1079～1087
別録 22	琉球国中山王世子	福建等處承宣布政使司	咸豐 4	8月3日	48	1095～1098
別録 23	琉球国中山王世子	福建等處承宣布政使司	咸豐 4	8月3日	47	1088～1094
別録 24	福建等處承宣布政使司	琉球国中山王世子	咸豐 5	5月10日	50	1101～1107
別録 25	琉球国中山王世子	福建等處承宣布政使司	咸豐 5	3月24日	49	1099～1100
別録 26	琉球国中山王世子	福建等處承宣布政使司	咸豐 5	8月3日	51	1108～1109

別台 1 は別集「佛嘆情狀」(台湾本) 1 号文書、別録 1 は「佛嘆啞三國情狀」(鎌倉本) 1 号文書を示す。

〈補注III〉 別集「拂嘆情狀」と「拂嘆啞三國情狀」記載の人名対照表

實案での表記	人名	国籍	實案での役職等の表記	役職	文書番号	文書の日付	備考
嚙爾烈略璞朗	ベニーニュ・ユージン・フォルニエ・デュプラン Benigne Eugene Fornier-Duplan	仏	總兵	海軍大尉	別台-01 別台-02 別台-03 別台-13 別鎌-03	道光 24 年 8 月 4 日 道光 25 年 4 月 25 日 道光 24 年 8 月 4 日 道光 27 年 8 月 4 日 道光 28 年 4 月 27 日	道光 24 年 3 月 11 日(1844/4/28) アルクメーヌ号 (<i>Alcmene</i>) にて那覇港来航。同年 3 月 19 日(5/6) にフォルカードとオーガスティンを琉球に残し出帆。
嚙爾咖助	テオドール・オーギュスタン・フォルカード Theodore Augustin Forcade	仏	執事	宣教師	別台-01 別台-02 別台-05 別台-09 別台-11 別台-13 別鎌-03	道光 24 年 8 月 4 日 道光 25 年 4 月 25 日 道光 26 年 8 月 14 日 道光 27 年 1 月 25 日 道光 27 年 3 月 28 日 道光 27 年 8 月 4 日 道光 28 年 4 月 27 日	道光 24 年 3 月 11 日(1844/4/28) アルクメーヌ号 にて来航。2 年滞在。 道光 26 年間 5 月 24 日(1846/7/17) セシユが率いるクレオバートル号にて出航。
粵五思旦	オーギュスタン・高 /Augustin Ko	清	通事	通訳	別台-01 別台-02 別台-05 別台-09 別台-11 別台-13 別鎌-03	道光 24 年 8 月 4 日 道光 25 年 4 月 25 日 道光 26 年 8 月 14 日 道光 27 年 1 月 25 日 道光 27 年 3 月 28 日 道光 27 年 8 月 4 日 道光 28 年 4 月 27 日	道光 24 年 3 月 11 日(1844/4/28) アルクメーヌ号 にて来航。2 年滞在。 道光 26 年間 5 月 24 日(1846/7/17) クレオバートル号にて出航。
喇嘒呢	テオドーズ・ド・ラグレネ Theodore de Lagrene	仏	仏国使臣	条約交渉使節団長	別台-02 別台-03 別台-07 別台-08 別台-12 別鎌-03	道光 25 年 4 月 25 日 道光 25 年 8 月 4 日 道光 25 年 9 月 4 日 道光 25 年 11 月 5 日 道光 27 年 8 月 4 日 道光 28 年 4 月 27 日	道光 24 年 (1844/10/24)、欽差大臣兩広総督耆英と清仏黄埔条約を交渉・締結。
李太郭	レイ /G.T. Lay	英	大英國領事		別台-04 別台-09 別台-13	道光 25 年 8 月 4 日 道光 27 年 1 月 25 日 道光 27 年 8 月 4 日	道光 23 年 7 月 (1843/7) 英国駐廣州領事、道光 24 年 5 月 (1844/7) 英国駐福州領事、道光 25 年 2 月 (1845/4) 英国駐廈門領事
味叻啫	エドワード・ベルチャー /Edward Belcher	英	急頓	海軍大尉	別台-04 別台-09 別台-13	道光 25 年 8 月 4 日 道光 27 年 1 月 25 日 道光 27 年 8 月 4 日	道光 25 年 5 月 15 日 (1845) 那覇の海上にサラマン号にて来航 (1843、1844 にかけて宮古・八重山・与那国に来航)
伯德令 咲噠哈	ベルナード・ジャン・ベッテルハイム /Bernard Jean Bettelheim	英	醫士	宣教師・医者	別台-05 別台-06 別台-09 別台-11 別台-13 別鎌-03 別鎌-05 別鎌-06 別鎌-07 別鎌-08 別鎌-09 別鎌-11 別鎌-12 別鎌-13 別鎌-15 別鎌-16 別鎌-17 別鎌-18 別鎌-19 別鎌-20 別鎌-21 別鎌-22 別鎌-23 別鎌-24	道光 26 年 8 月 14 日 道光 26 年 9 月 2 日 道光 27 年 1 月 25 日 道光 27 年 3 月 28 日 道光 27 年 8 月 4 日 道光 28 年 4 月 27 日 道光 28 年 8 月 7 日 道光 29 年 4 月 17 日 道光 29 年 8 月 4 日 道光 30 年 4 月 11 日 道光 30 年 9 月 15 日 咸豐元年 5 月 8 日 咸豐元年 8 月 3 日 咸豐 2 年 4 月 11 日 咸豐 2 年 8 月 3 日 咸豐 2 年 8 月 3 日 咸豐 3 年 5 月 2 日 咸豐 3 年 8 月 15 日 咸豐 3 年 9 月 19 日 咸豐 4 年 5 月 11 日 咸豐 4 年 5 月 11 日 咸豐 4 年 8 月 3 日 咸豐 4 年 8 月 3 日 咸豐 5 年 5 月 10 日	道光 26 年 4 月 5 日 (1846/4/30) 米国商船 スターリング号 にて琉球に来航。約 8 年滞在。咸豐 4 年 6 月 23 日 (1854/7/17) ペリー艦隊に便乗して琉球を去る。

寶案での表記	人名	国籍	寶案での役職等の表記	役職	文書番号	文書の日付	備考		
劉友于		清	通事	通訳	別台- 05	道光 26 年 8 月 14 日	ベッテルハイムの通事。広東省香山県出身。		
					別鎌- 05	道光 28 年 8 月 7 日	道光 26 年 4 月 5 日 (1846/4/30) 米国商船スターリング号 (<i>Starling</i>) にて琉球に来航。		
					別鎌- 07	道光 29 年 8 月 4 日	道光 29 年 (1849/3/8) マリーナ号にて琉球を去る。		
攝藍	ニコラ・フランソワ・ゲラン Nicolas Francois Guerin	仏	總兵	船長	別台- 05	道光 26 年 8 月 14 日	道光 26 年 4 月 7 日 (1846/5/2) サビーヌ号 (<i>Sabine</i>) にて泊港に来航。(→運天港)。同年閏 5 月 24 日 (7/17) 出航。		
瑟西爾 嚙哂呀	ジャン・バティスト・セシユ Jean Baptiste Cecille	仏			別台- 09	道光 27 年 1 月 25 日	道光 26 年 5 月 13 日 (1846/6/6) クレオパトル号 (<i>Cleopatre</i>) にて来航。(那覇→運天港) 同年閏 5 月 24 日 (7/17) フォルカードとオーギュスタンを乗せて出航。		
					別台- 13	道光 27 年 3 月 28 日			
					別台- 13	道光 27 年 8 月 4 日			
					別鎌- 03	道光 28 年 4 月 27 日			
					別台- 07	道光 25 年 9 月 4 日			
					別台- 11	道光 27 年 3 月 28 日			
					別台- 12	道光 27 年 8 月 4 日			
					別台- 13	道光 27 年 8 月 4 日			
					別鎌- 03	道光 28 年 4 月 27 日			
					別鎌- 05	道光 28 年 8 月 7 日			
黎峩	シャルル・リゴード・ジュヌイ Charles Rigault de Genouilly	仏	總兵		別台- 05	道光 26 年 8 月 14 日	道光 26 年 5 月 13 日 (1846/6/6) ヴィクトリューズ号 (<i>Victorieuse</i>) にて来航、運天港に停泊。同年閏 5 月 24 日 (7/17) 出航。		
類斐理甫	ルイ・フィリップ Louis Philippe	仏			別台- 09	道光 27 年 1 月 25 日			
					別台- 13	道光 27 年 8 月 4 日			
					別鎌- 03	道光 28 年 4 月 27 日			
					別台- 05	道光 26 年 8 月 14 日	フランス国王在位 (1830-1848)		
伯多祿 咱哆喙	ピエール・ルチュルジュ Pierre Leturdu	仏	宣教師		別台- 05	道光 26 年 8 月 14 日	道光 26 年 4 月 7 日 (1846/5/2) サビーヌ号にて来航。約 2 年滞在。 道光 28 年 7 月 29 日 (1848/8/27) バヨネーズ号にて出航。		
					別台- 09	道光 27 年 1 月 25 日			
					別台- 11	道光 27 年 3 月 28 日			
					別台- 13	道光 27 年 8 月 4 日			
					別鎌- 03	道光 28 年 4 月 27 日			
					別鎌- 04	道光 28 年 8 月 7 日			
					別鎌- 05	道光 28 年 8 月 7 日			
					別鎌- 06	道光 29 年 閏 4 月 17 日			
					別鎌- 07	道光 29 年 8 月 4 日			
					別鎌- 17	咸豐 3 年 5 月 2 日			
色爾玩	アリストイード・セルヴァン Aristide Servan	仏			別鎌- 18	咸豐 3 年 8 月 15 日	道光 26 年 5 月 14 日 (1846/7/7) 商船パシフィーク号にて来航。豊見城間切大嶺村沖で座礁。 同年 6 月 2 日 (7/24) 出航。		
亞臬德	マチュー・アドネ Mathieu Adnet	仏	宣教師		別鎌- 03	道光 28 年 4 月 27 日	道光 26 年 7 月 26 日 (1846/9/16) ヴィクトリューズ号にて来航。約 2 年滞在。 道光 28 年 6 月 1 日 (1848/7/1) 琉球で病死。		
李清紅		清			別台- 05	道光 26 年 8 月 14 日			
郭季倫	コクレーン Cochrane	英			別台- 09	道光 27 年 1 月 25 日			
					別台- 11	道光 27 年 3 月 28 日			
					別台- 13	道光 27 年 8 月 4 日			
					別鎌- 04	道光 28 年 8 月 7 日			
					別鎌- 05	道光 28 年 8 月 7 日			
哎噏	ボナム S.G. Bonham	英	駐清英國公使 香港総督		別鎌- 06	道光 29 年 閏 4 月 17 日	香港に駐在している英國公使		
					別鎌- 07	道光 29 年 8 月 4 日			
					別鎌- 17	咸豐 3 年 5 月 2 日			
					別鎌- 18	咸豐 3 年 8 月 15 日			
					別鎌- 20	咸豐 4 年 5 月 11 日			
					別鎌- 21	咸豐 4 年 5 月 11 日			
					別鎌- 22	咸豐 4 年 8 月 3 日			
					別鎌- 23	咸豐 4 年 8 月 3 日			

實案での表記	人名	国籍	實案での役職等の表記	役職	文書番号	文書の日付	備考
克拉克	クラーク /Clark	英		船長	別録-07	道光 29 年 8 月 4 日	道光 29 年 1 月 17 日 (1849/2/9) イギリス船に乗っていたが、姑米山（久米島）海上で座礁。アメリカ船に救助され同年 1 月 20 日 (2/12) に来琉。
瑪廸遜	マセソン Matheson	英	英國水師都司	船長	別録-07	道光 29 年 8 月 4 日	道光 29 年 2 月 13 日 (1849/3/7) マリーナ号にて那霸に来航。
祈連	グリン /Glynn	亜	亞國船主	提督	別録-07	道光 29 年 8 月 4 日	道光 29 年 3 月 17 日 (1849/4/9) 来航。
舍頓	シェダン /Robert T. Shedden	英	英國水師提督會私使者	船長	別録-07	道光 29 年 8 月 4 日	英國水師提督の會私の使者 道光 29 年 閏 4 月 1 日 (1849/5/22) 来航。
巴 (巴麥尊)	ペーマストン Henry John Temple, 3rd Viscount Palmerston	英	總辦外務事宜宰相頭等巴圖魯世襲子爵巴		別録-09 別録-11 別録-16 別録-17	道光 30 年 9 月 15 日 咸豐 1 年 5 月 8 日 咸豐 2 年 8 月 3 日 咸豐 3 年 5 月 2 日	
來雲	ライオンズ Lyons	英	總兵	提督	別録-09 別録-11	道光 30 年 9 月 15 日 咸豐元年 5 月 8 日	道光 29 年 11 月 8 日 (1849/12/21) パイロット号 (Pilot) にて来航。ペーマストンの書簡提出。
挖治	ウェルチ /Welch	亜	船主	船長	別録-09 別録-11	道光 30 年 9 月 15 日 咸豐 1 年 5 月 8 日	道光 30 年 6 月 28 日 (1850/8/5) 来航。
克爾克喇孚 克爾克喇孚	クラクロフト Peter Cracraft	英	水師都司	提督	別録-09 別録-11	道光 30 年 9 月 15 日 咸豐元年 5 月 8 日	道光 30 年 8 月 28 日 (1850/10/3) レイナード号 (Reynard) にて来航。
唆唎哩𠵼	アンデルセン (アデアクテシン) Andresen	耶	船主	船長	別録-12 別録-13	咸豐元年 8 月 3 日 咸豐 2 年 4 月 11 日	シンガポールからカリフォニア向け航行中、台風で遭難し、咸豐 1 年 7 月 20 日 (1851/8/16) 来航。船の修理と食料を求める。 耶媽你國船（評定所文書では、熱摩呢國船と表記）については、シンガポール船（英國船）とハンブルグ船説がある。
善威理	シャドウェル Charles Shadwell	英	督領	船長	別録-16 別録-17 別録-18	咸豐 2 年 8 月 3 日 咸豐 3 年 5 月 2 日 咸豐 3 年 8 月 15 日	咸豐 1 年 12 月 7 日 (1852/2/6) スフィンクス号 (Sphinx) にて来航。ペーマストンの書簡提出。
克 (克拉住登 / 克蘭敦)	クラレンドン George Villiers 4th Earl of Clarendon	英	欽命專理外務宰相世襲公爵		別録-16 別録-17	咸豐 2 年 8 月 3 日 咸豐 3 年 5 月 2 日	
包玲	ジョン・ボーリング John Bowring	英	駐粵英夷領事		別録-17 別録-18 別録-20 別録-21 別録-22 別録-23	咸豐 3 年 5 月 2 日 咸豐 3 年 8 月 15 日 咸豐 4 年 5 月 11 日 咸豐 4 年 5 月 11 日 咸豐 4 年 8 月 3 日 咸豐 4 年 8 月 3 日	改朝 (ボナム) の職を一時代行。
被理	マシュー・カルブレイス・ペリー Matthew Calbraith Perry	亜	欽差大臣兼水師提督		別録-19 別録-21 別録-23	咸豐 3 年 9 月 19 日 咸豐 4 年 5 月 11 日 咸豐 4 年 8 月 3 日	咸豐 3 年 4 月 19 日 (1853/5/26) 来航。全 5 回来航する。 咸豐 4 年 6 月 23 日 (1854/7/17) 琉米修好条約締結。
德酋 (徳庇時)	デービス	英		英國公使	別録-20 別録-22	咸豐 4 年 5 月 11 日 咸豐 4 年 8 月 3 日	改朝 (ボナム) の前任。
冒耳敦 喟嗚噉	ジョージ・ヘンリー・モートン George Henry Moreton	英		宣教師	別録-23 別録-24 別録-25 別録-26	咸豐 4 年 8 月 3 日 咸豐 5 年 5 月 10 日 咸豐 5 年 3 月 24 日 咸豐 5 年 8 月 3 日	咸豐 4 年 1 月 17 日 (1854/2/14) ロビーナ号 (Robina) にて来航。約 2 年滞在。咸豐 5 年 (1855/11) 琉球を去る。
嚙嚙	バルテルミ・ジラール Barthélémy Girard	仏		宣教師	別録-25 別録-26	咸豐 5 年 3 月 24 日 咸豐 5 年 8 月 3 日	咸豐 5 年 1 月 10 日 (1855/2/26) リヨン号 (Lion) にて来航。 3 年滞在。咸豐 8 年 9 月 20 日 (1858/10/26) プレジエン号 (Pregent) にて琉球を去る。

崎嶇	ルイ・フュレ Louis Furet	仏	宣教師	別鎌－25	咸豐 5 年 3 月 24 日	咸豐 5 年 1 月 10 日 (1855/2/26) リヨン号 (<i>Lion</i>) にて来航。同年 3 月 22 日 (5/7) 1 度琉球を離れる。咸豐 6 年 9 月 28 日 (1856/10/26) 2 度目の来琉。同治 1 年 閏 8 月 19 日 (1862/10/12) 琉球を去る。
嚙嚙嚙	ユージン・エマ ニュエル・メルメ Eugene Emmanuel Mermet	仏	宣教師	別鎌－25	咸豐 5 年 3 月 24 日	咸豐 5 年 1 月 10 日 (1855/2/26) リヨン号 (<i>Lion</i>) にて来航。咸豐 6 年 9 月 28 日 (1856/10/26) 琉球を去る。
				別鎌－26	咸豐 5 年 8 月 3 日	

※人名は初出順である。

※国籍：仏=フランス 英=イギリス 亜=アメリカ 清=中国

※別台 1 は別集「拂英情状」(台湾本) 1 号文書、別鎌 1 は「拂英唚三国情状」(鎌倉本) 1 号文書を示す。

※備考欄の日付 () 内は西暦を示す。

〈参考文献・資料〉

郭廷以 (1963) (編著)『近代中国史事日誌』第一冊上 (清季)

清季中外使領年表 (1985.10) 故宮博物院明清檔案部 福建師範大學歴史系 (合編) 中華書局出版 新華書店北京発行所発行

赤嶺誠紀 (1988.12)『大航海時代の琉球』 沖縄タイムス社

「熟摩呢船那覇冲來着日記」『琉球王国評定所文書』第 5 卷 (1990) 浦添市教育委員会

西里喜行 (2005) アヘン戦争後の欧米船の琉球来航一覧 (表一) 『清末中琉日関係史の研究』158 ~ 163 頁 京都大学学術出版会

『沖縄県史 資料編 21 The Journal and Official Correspondence of Bernard Jean Bettelheim 1845-54 Part I(1845 -51) 近世 2』(2005) 沖縄県教育委員会 545 ~ 546 頁

張存武 (1987) 中国対西方窺伺琉球の反応 『中央研究院近代史研究所集刊』 第 16 期 1840 ~ 1860 頁

伊波和正 (1988.4) フォルカードとベッテルハイム: フォルカード「滞琉日記」試訳 『沖縄国際大学文学部紀要 英文学科篇』第 11 卷 1 号

島尻克美 (1989.1)「仏船来琉事件」の概要と研究史 『琉球王国評定所文書 第二卷』琉球王国評定所文書編集委員会 (編) 浦添市教育委員会

生田澄江 (1992.9) 幕末におけるフランス艦隊の琉球来航と薩摩関係 『沖縄文化研究 19』法政大学沖縄文化研究紀要 (19) 法政大学沖縄文化研究所

パトリック・ペイヴェール — Les Français à Okinawa au XIXe siècle —

A.P. ジエンキンズ Towards a Comprehensive List of Western Ships Visiting Ryūkyū, 1771 – 1877

なお、本表の作成にあたって、ペイヴェール、ジエンキンズ両氏から琉球来航欧米人及び船隻に関する研究プロセスで得られた上記資料を提供していただいた。記して謝意を表する。